
SUPLEMENTO

A LA GAZETA DEL GOBIERNO

DEL JUEVES 28 DE DICIEMBRE DE 1809.

Relacion de la batalla sobre Medina del Campo en 23 de noviembre, remitida por el general en jefe del ejército de la izquierda duque del Parque. — “Excmo. Sr. — Despues de haber arrojado á los enemigos de Alba de Tormes, segun avisé á V. E. con fecha del 19 anterior, determiné marchar sobre Medina del Campo, y establecí mi quartel general en Cantalapedra el dia 22. En la noche de este dia tuve noticia de que los enemigos se reunian en Medina en número de 1500 á 2000 caballos y de 8 á 1000 infantes con artillería, y que tenian sus avanzadas una legua mas acá; dispuse en consecuencia, que saliendo las divisiones en tiempo oportuno de los pueblos en que estaban acantonadas, se reuniese el ejército en Carpio á las 7 de la mañana del dia 23, y mis órdenes se cumplieron con la mayor exactitud, llegando las divisiones al tiempo que los enemigos presentaban una vanguardia de 600 caballos con dos piezas de artillería, formados en escalones á media legua de Carpio. Con el objeto de ocultar la mayor parte de mis fuerzas para excitarlos al ataque, coloqué mi vanguardia en el mismo pueblo de Carpio, situado sobre una loma que cortaba la visual de los contrarios; la caballería sobre la izquierda del lugar, oculta en gran parte por él; la tercera division reconcentrada en dos líneas sobre la derecha y tocando al mismo pueblo; la primera y segunda division en segunda línea formada cada una en dos columnas, y la quinta division en reserva. Salieron mis guerrillas de infantería y caballería á inquietar al enemigo para atraerle, pero fué en vano, pues solo procuraba alejarlas con el cañon, que no bastó para evitar el daño que les hicieron los tiradores, acercándose muchas veces con temeridad. Viendo pues la infinita circunspeccion del enemigo, y que se descubrian á lo lejos pequeñas

colunas de caballería que se mantenian en observacion, mandé marchar adelante, y el ejército se puso en movimiento á la una del dia, pero en un órden tan metódico y tan rigurosamente mantenido por todos los cuerpos, que esta marcha por una llanura hermosa presentaba el golpe de vista mas agradable para un militar amante de su profesion y sensible á la electricidad que producía en los corazones españoles el considerar el alegre semblante de esta valiente infantería, que, á pesar de un dia crudo de invierno y de no haber comido desde el anterior, repetía el favorito grito de *viva Fernando VII*, en medio del silvido de la bala del cañon enemigo, y manifestaba el ardor con que deseaba llegar á las manos, alternando sus patrióticos vivas con el estruendo de todas las cajas y músicas y el de la artillería, que jugaba de una y otra parte sin cesar desde que nos pusimos en movimiento.”

“La vanguardia dirigida por su general el mariscal de campo D. Martin de la Carrera, marchaba en batalla con algunos batallones interpolados en colonas en los clarós de la línea: sobre la derecha de esta iba la tercera division del mando del mariscal de campo D. Francisco Ballesteros, parte en batalla y parte en colonas cerradas por escalones: sobre la izquierda el mariscal de campo D. Francisco Xavier Losada, con la primera division de su mando, formada tambien en colonas cerradas, y la caballería dividida cubriendo las dos alas. Encargué á mi segundo el mariscal de campo D. Gabriel de Mendizabal la direccion inmediata de todas estas tropas; yo me coloqué con todos los oficiales de mi estado mayor detras del centro de la vanguardia. La segunda division me seguía en reserva formada en colonas á distancia de 400 pasos, mandada por su general el mariscal de campo conde de Belveder; y la quinta division baxó las órdenes del brigadier marques de Castrofuerte, quedó guardando la posicion de Carpio, que es la única que hay en aquella llanura.”

“Luego que conocieron los enemigos nuestra resuelta intencion de atacarlos, se empezaron á retirar por escalones, correspondiendo al fuego de nuestra artillería, cuyo acierto segundado por el de la nube de tiradores destacados sobre ellos, les causaba mucho daño, obligándolos muchas veces á tomar el trote. Despues de haberlos perseguido así por espacio de una legua larga, sin que nuestro órden se alterase en lo mas mínimo, se agregaron á los enemigos unos 1000 caballos que venían á sostenerlos; pero que sin embargo volvieron caras con ellos continuando su retirada, y nosotros nuestra or-

denada marcha, hasta que aquellos tomaron posición sobre una loma inmediata á Medina, donde tenían toda su infantería y otra porción fuerte de caballería con 9 piezas, entre las cuales 2 de á ocho y 3 obuses. Aquí se trabó un vivo fuego de artillería con bastante acierto por una y otra parte: tuve el gusto de ver que no se desordenaba nuestra bizarra infantería, aunque cayesen en medio de sus columnas las granadas, y vi también reunirse y estrecharse en un momento la cabeza de una columna de la tercera división, desordenada por una bala de cañon que se llevó 5 hombres, matando también á su intrépido jefe el coronel D. Juan Drimgoold. La misma serenidad se observaba en toda la línea, y sin embargo de hallarse parte de ella baxo el alcance de la metralla de á 8, ningun soldado se separó ni un momento de su fila. La artillería de estas divisiones servia sus piezas con aquel desembarazo que le es característico en el fuego, y los tiradores de las tres divisiones estaban al mismo tiempo empeñados con los del enemigo.”

“En este estado entraron de refresco dos regimientos de dragones enemigos, que según se supo despues, acababan de llegar á Medina con alguna infantería en su apoyo, y al favor de la misma colina que servia de posición á los suyos, cayeron de improviso sobre nuestra caballería del ala derecha, que cedió el terreno desde luego. Este movimiento retrogrado dexó en descubierto á la tercera division; pero estos valientes infantes acreditaron enérgicamente, que podian defenderse sin el auxilio de la otra arma: algunos de sus tiradores esparcidos fueron acuchillados, y entre ellos el primer ayudante general de la division D. Salvador Molina que murió gloriosamente; pero una columna de tres regimientos, que por disposición y á presencia de su general, se estaba precisamente desplegando en aquel momento, acabó su despliegue quando el enemigo llegaba á las bayonetas, y le recibió con un fuego á quema ropa tan acertado y bien servido, que volvió grupas muy de prisa dexando el frente de esta línea sembrado de hombres y caballos.”

“Llegó la noche á estorbar que se completase nuestra segura victoria, y cesó el fuego despues de muy obscurecido: me mantuve 2 horas sobre el mismo campo de batalla, pero al cabo de ellas me retiré á la posición de Carpio por dar algun alimento y descanso á las tropas; y supe en la misma noche que los enemigos habian evacuado á Medina, recelosos del ataque que temieron. En la mañana siguiente envié un fuerte destacamento de caballería á tomar posesion de aquella villa, pero no me

trasladé á ella con todo el ejército por considerar defectuosa su posición."

"Nuestra pérdida total ha consistido , en la infantería , en 6 oficiales muertos y un contuso ; 60 muertos , 76 heridos y 12 contusos , de los cuerpos que manifiesta el estado que acompaño núm. 1.º La de los enemigos ha sido mucho mayor segun los informes recibidos en Medina , y las declaraciones de los prisioneros. La de nuestra caballería ha sido la que se manifiesta por el estado adjunto de esta arma núm. 2.º , habiendo superado en mucho la que tuvo el enemigo en la misma."

"El mariscal de campo D. Martin de la Carrera , general de la vanguardia , elogia el ardor en general de las tropas de su mando , y recomienda á todos los individuos , particularizando á los que sellaron con su sangre su patriotismo ; pide por los heridos , viudas , madres y huérfanos de los que murieron en la accion , y elogia el valor y entusiasmo de los individuos de artillería de su mando , á su xefe el teniente coronel D. Joaquin Camaño , y al capitán D. José Miranda."

"El mariscal de campo D. Francisco Xavier Losada , general de la primera division , elogia y recomienda á todos los xefes y oficiales ; que cumplieron en un todo con sus órdenes , y principalmente , los que mandaban guerrillas , que eran el capitán 1.º de Barcelona D. José Lorenzo , el teniente de la Corona D. José Herrero , el del general D. Juan Granella , el teniente graduado de capitán del de Orense D. José Novoa , y el subteniente de Betanzos D. Juan Martinez ; diciendo haberse distinguido la artillería de su division , y recomendando á los oficiales de ella , el coronel D. Antonio Roselló , el capitán D. Martin Sarandía , y el subteniente D. José Belestá , que con sus acertados tiros inutilizaron los proyectos del enemigo."

"El mariscal de campo D. Francisco Ballesteros , general de la tercera division , elogia mucho el ardor de sus tropas , distinguiéndose los 3 regimientos de Cangas , Candás Luanco , y Villaviciosa , pues en columna cerrada á la bayoneta resistieron el golpe de la caballería ; á los 4 regimientos de Navarra , Princesa , Oviedo y Cobadonga , y á los individuos de la Artillería de su division , que con sus acertados fuegos inutilizó con mucha pérdida los proyectos de la caballería enemiga : recomienda particularmente á los individuos de su estado mayor , que son , el teniente coronel D. Fernando Miyares , capitán del real cuerpo de Ingenieros , el teniente de voluntarios de la Corona D. Juan Doz , segundo ayudante general de dicha division , al teniente del mismo real cuerpo D. Luis Corral , ayudante de

campo de este general, y pide un grado para dos oficiales por clase de los tres primeros cuerpos.”

“El comandante general de artillería D. José García Pareda, recomienda en general todos los oficiales é individuos de dicho real cuerpo, que empleados en las divisiones del ejército, cumplieron con sus deberes, distinguiéndose con la brillantez y bizarría tan conocida en esta arma.”

“El brigadier D. Carlos Lemour, comandante general de Ingenieros, manifiesta que los individuos del real cuerpo de zapadores se hallaron siempre á las cabezas de las columnas á que estaban unidos, y recomienda al teniente coronel D. José Fuente Pita, al mayor de brigada D. José Velarde, y al subteniente D. Miguel Ugarte, todos tres de dicho real cuerpo, pues unidos á las guerrillas llevaron varias órdenes á la caballería.”

“Creo de mi obligacion recomendar á V. E. para que lo eleve al conocimiento de S. M. la bizarría con que se portaron, y conocimientos militares que manifestaron en esta accion mi segundo el mariscal de campo D. Gabriel de Mendizabal, y los del mismo grado D. Martin de la Carrera, D. Francisco Ballesteros y D. Francisco Xavier Losada.”

“Recomiendo asimismo á V. M. á todos los oficiales que elogian los generales, conceptuando á estos y á aquellos muy dignos del premio que tenga á bien S. M. concederles, como igualmente al brigadier D. José García Paredes, comandante general de artillería, por las buenas y activas disposiciones que dió para el mejor servicio de su arma durante la accion; al primer ayudante general del quartel maestro D. Ramon Calvet, coronel de Ingenieros, quien se ha hecho muy acreedor á las bondades de S. M. y á que le tenga presente en los premios que se digne dar á los individuos de este ejército, por su incesante trabajo en los continuos reconocimientos, y por los conocimientos militares de que ha dado constantés pruebas, tanto en la colocacion del ejército en las alturas de Carpio, quanto en las demas posiciones que anteriormente han tomado las tropas de mi mando.”

“El brigadier D. José O'Donnell, mayor general de infantería, estuvo continuamente recorriendo todas las divisiones y expuesto siempre al mayor riesgo, demostrando mucha serenidad, intrepidez é inteligencia: este distinguido oficial ha merecido que S. M. atienda su mérito segun fuere su real agrado. — Dios guarde á V. E. muchos años. Quartel general del Bodon 17 de diciembre de 1809. — Excmo. Sr. — *El duque del Parque Castrillo*. — Excmo. Sr. D. Antonio Cornel.”

S. M. queda muy satisfecho del valor con que se portó este ejército en la acción de Medina, y tendrá presentes á los individuos que recomienda el general en jefe.

DOCUMENTOS.

N. 1.º Noticia de los muertos, heridos, contusos, prisioneros y extraviados que han tenido los cuerpos que se expresan, en la acción del día 23 del corriente, en las inmediaciones de Medina del Campo. -- Vanguardia. Zaragoza; cabos y soldados, 1 herido. -- Primero de Cataluña: oficiales y cadetes, 1 muerto: sargentos, 1 muerto: cabos y soldados, 3 muertos, 9 heridos y 14 extraviados: total de tropa, 4 muertos, 9 heridos y 14 extraviados. -- Segundo de Cataluña: oficiales y cadetes, 1 muerto: sargentos, 1 muerto: cabos y soldados, 5 muertos, 20 heridos y 3 extraviados: total de tropa, 6 muertos, 20 heridos y 3 extraviados. -- Barbastro: 1 soldado extraviado. -- Victoria: oficiales y cadetes, 1 muerto: cabos y soldados, 1 muerto, 3 heridos y 5 contusos; total, 1 muerto, 3 heridos y 5 contusos. -- Monforte: cabos y soldados, 2 muertos y 12 extraviados: total, idem. -- Morrazo: cabos y soldados, 1 muerto y 4 extraviados: total, idem. -- Lemos: oficiales y cadetes, 1 contuso: cabos y soldados, 10 muertos, 16 heridos, 6 contusos y 2 extraviados: total, idem. -- Segunda division. Literarios de Santiago: 1 sargento herido. -- Lovera: cabos y soldados, 3 heridos y 6 extraviados: total, idem. -- Tercera division. Navarra: 1 sargento muerto: cabos y soldados, 11 muertos, 5 heridos y 2 extraviados: total, 12 muertos, 5 heridos y 2 extraviados. -- Princesa: cabos y soldados, 1 herido. -- Aragon: oficiales y cadetes, 1 muerto. -- Covadonga: cabos y soldados, 6 muertos, 3

beridos y 5 extraviados : total , idem. — Candás : cabos y soldados , 4 muertos , 3 heridos y 6 extraviados. — Castropol : oficiales y cadetes , 1 muerto : sargentos , 1 muerto : cabos y soldados , 9 muertos , 5 heridos y 1 contuso : total de tropa , 10 muertos , 5 heridos y 1 contuso. — Cangas : 2 sargentos extraviados : cabos y soldados , 4 muertos , 2 heridos y 6 extraviados : total , 4 muertos , 2 heridos y 8 extraviados. — Grado : 1 sargento herido : cabos y soldados , 3 heridos y 3 extraviados : total , 4 heridos y 3 extraviados. — Lena : oficiales y cadetes , 1 muerto. — Infiesto : cabos y soldados , 10 extraviados. — Totales : oficiales y cadetes , 6 muertos y 1 contuso : sargentos , 4 muertos , 2 heridos y 2 extraviados : cabos y soldados , 56 muertos , 74 heridos , 12 contusos y 74 extraviados. — Total de tropa , 60 muertos , 76 heridos , 12 contusos y 76 extraviados. — Nota : no se expresan los demas cuerpos del ejército que se hallaron en la accion , por no haber tenido pérdida alguna. — Quartel general de Alba de Tormes 28 de noviembre de 1809. — José O-donell.

Los 6 oficiales muertos son : el teniente del primero de Cataluña D. Fernando Valdés ; el subteniente del segundo de Cataluña D. Pedro Prast ; el capitan del de Victoria D. Rafael Mora ; el ayudante general sargento mayor del de Aragon D. Salvador Molina ; el subteniente de Castropol D. Vicente Martinez , y el coronel del de Lena D. Juan Dringood : los 3 primeros , y el contuso D. Manuel Puga , subteniente del de Lemos , eran de la vanguardia.

N. 2.º *Estado que manifiesta los muertos , heridos , prisioneros y extraviados que han tenido los cuerpos de que se compone este ejército , en el ataque de Me-*

dina del Campo. -- Regimiento de la Reyna, 1 caballo muerto, 5 soldados heridos y 3 caballos: extraviados, 5 soldados y 5 caballos. -- Borbon: muertos, 4 soldados y 7 caballos: heridos, 2 soldados y 8 caballos; prisioneros, 1 soldado: extraviados, 1 soldado y 2 caballos. -- Granada de Llerena: muertos, 1 soldado y 2 caballos: heridos, 1 soldado. -- Dragones de Sagunto: muertos, 1 soldado y 1 caballo: 1 soldado herido y 1 caballo prisionero. -- Id. primero de Lusitania, 6 soldados muertos y 5 caballos prisioneros. -- Id. segundo de Algarbe: muertos, 1 oficial, 5 soldados y 4 caballos: heridos, 3 soldados y 1 caballo: extraviados, 9 soldados y 9 caballos. -- Ciudad-Rodrigo: muertos, 4 soldados y 4 caballos: extraviados, 11 soldados y 11 caballos. -- Suma total: muertos, 1 oficial, 21 soldados y 19 caballos: heridos, 12 soldados y 12 caballos: prisioneros, 1 soldado y 6 caballos: extraviados, 26 soldados y 27 caballos. -- Quartel general de Bodon 12 de diciembre de 1809. -- Antonio Retana. - Nota. El oficial muerto es D. Felix Caro, alférez anteriormente del regimiento de voluntarios de España, y en la actualidad teniente del de caballería segundo de Algarbe.

*

El marques de Grañina ha entregado por donativo gratuito, y para el servicio de nuestros ejércitos, 2 mulas de las 4 que tiene para su coche, manifestando le es muy sensible no poder donar las 4, porque su quebrantada salud no le permite desprenderse enteramente de aquel auxilio.